
Еврейская община на улице Флоры Нойман

Логотип Израэлитского
храмового объединения Гамбурга

В одном из центральных районов почти двухмиллионного Гамбурга, на уютной и
зеленой улице, носящей имя Флоры Нойман, еврейки с драматической судьбой,
пережившей Освенцим, расположилась Либеральная еврейская община города,
имеющая более чем 200-летнюю историю. Эта община была основана в 1817 году
как «Новое израэлитское храмовое объединение Гамбурга» (иврит.: „Кахаль Бейт
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Хаддаш“), а с 1868 года получила официальное название «Israelitischer
Tempelverband» («Израэлитское храмовое объединение»). Но в 1938 году
корпоративный статус этой обшины был аннулирован нацистами, а синагога
осквернена и экспроприирована. Многие члены общины сгинули в пламени
Катастрофы, лишь некоторым удалось бежать за границу и пережить Холокост.

Лишь только в 2004 г. произошло возрождение Либеральной общины Гамбурга,
одной из главных задач которой было сохранение её архитектурного и
культурного наследия. В частности, решался вопрос о том, чтобы в городе снова
появилась либеральная синагога. С этой целью в 2021 г. община обратилась в
Сенат Гамбурга с просьбой об утверждении основополагающего документа о
культурном, финансовом и социальном равенстве либеральной и ортодоксальной
еврейских общин Гамбурга. Позиционируя себя в качестве наследницы и
продолжательницы дела исторической либеральной общины, на логотипе
современной общины имеется надпись «Israelitischer Tempelverband zu Hamburg»
(ITVHH) и две важные даты  в её истории – 1817 и 2004. Cегодня в общине уже
более 340 членов, и она является третьей по величине либеральной еврейской
общиной в составе Союза прогрессивных евреев Германии. 

Улица Флоры Нойман, дом 1, где расположено ITVHH, Гамбург



Израэлитское храмовое объединение Гамбурга

В настоящее время ITVHH размещается в выделенном ей помещении, являющимся
пристройкой к зданию бывшей еврейской школы для девочек. Ранее община
занимала только часть этой пристройки, но сейчас ей предоставили всё
полностью. Во всех помещениях, где расположена община, выполнен ремонт,
сооружена надёжная ограда, оборудованы полицейский пост и проходная. Видно,
что здесь вопросы безопасности решаются в наши непростые времена не
формально.

Молельный зал общины достаточно большой, но его убранство — пока скромное:
община находится в стадии становления и развития. Помещение для киддуша – тут
же, на небольшом возвышении. Оно небольшое, здесь помещается, как рассказали
нам сотрудники общины, до 35 человек. Но на праздники столы устанавливают
прямо в молельном зале.

Двадцатилетний юбилей возрождения ITVHH совпал с важным событием в ее жизни.
Впервые в истории Германии и Гамбурга должность земельного (государственного)
раввина в федеральной земле заняла женщина. Речь идёт об уже хорошо известной
читателям раввине и канторе Алине Трейгер. Правда, раньше я рассказывал о
ней, как о раввине Еврейской общины Ольденбурга. О причинах такой метаморфозы
речь пойдёт ниже. Имя Алины Трейгер часто попадает в заголовки газет и
интернет-сайтов в сочетании со словом «первый». В ноябре 2010 года она стала
первой женщиной-раввином, получившей в Германии это звание после Холокоста, и
второй женщиной, получившей раввинатское образование в ФРГ. Ее
предшественница, раввин из Берлина Регина Йонас, убитая нацистами в
Освенциме-Биркенау в 1944 году, была первой в мире женщиной, получившей
звание раввина.



Раввин и кантор Алина Трейгер



Анонс Кабаллат Шаббат 13 сентября 2024 г., Гамбург



Анонс шаббатного богослужения в ITVHH 14 сентября 2024 г., Гамбург



Богослужение проводит раввин и кантор Алина Трейгер, Гамбург, 13.09.2024

Но вернемся в настоящее. В сентябре 2024 г. Алина Трейгер проходила
своеобразный «испытательный срок», провела несколько богослужений,
познакомилась с членами общины. А уже с 1 октября она заняла должность
общинного раввина и кантора и, одновременно, земельного раввина либеральных
евреев Гамбурга. Этот пост по своей значимости можно условно сравнить с
государственным епископом Евангелической церкви. На посту земельного раввина
Алина Трейгер сменила 76-летнего голландца раввина Эдварда ван Воолена,
который занимал этот пост с января 2023 года, а до этого – с 2006 по 2011 гг.
Торжественное представление нового земельного раввина Алины Трейгер и
прощание с ван Вооленом запланированы на начало декабря этого года.

Раввин Тейгер вступила в свою новую должность как раз накануне Высоких
осенних праздников — в самое «суматошное» время в жизни любой еврейской
общины. Когда прошло уже празднование Рош ха-Шана — еврейского Нового года, я
попросил раввина Алину дать мне небольшое интервью «по горячим следам»,
рассказать о том, как прошел праздник в её новой общине, о её впечатлениях о
людях, на что раввин любезно согласилась. Вот, что она мне рассказала: «На
Эрев Рош ха-Шана вечером 2 октября присутствовало около 100 человек — членов



общины и наших гостей из других еврейских общин Германии. У всех было
приподнятое, праздничное настроение. Выступил хор, который исполнил песню к
Рош ха-Шана. Вся атмосфера праздника была очень доброжелательной и
необыкновенно теплой, «хозяева» были гостеприимны и радушны, а гости –
открыты и дружелюбны. Это был уже третий раз, когда я проводила богослужение
в этой общине, и вновь хочу отметить, что ее члены очень душевные,
поддерживающие друг друга люди, а меня принимают просто замечательно. Я очень
рада и благодарна за возможность быть частью этой прекрасной общины».

Эрев Рош-ха-Шана в ITVHH,  2.10.2024, Гамбург



Празднование Рош-ха-Шана в Израэлитском храмовом объединении Гамбурга

Раввин Алина Трейгер продолжила: «На следующий день, на утреннем богослужении
в синагоге было уже не так много людей, как накануне, около 20 человек. Тем
не менее, после молитвы шахарит мы отправились в городской парк, где у пруда
провели церемонию ташлих, очистительный новогодний обряд, название которого
заимствовано из библейской цитаты Мих. 7:18—20: «И Ты повергнешь (ותשליך) в
пучину морскую все грехи их». Во время этой церемонии мы, чтобы очиститься,
выбросили в воду все свои грехи и ненужный балласт. Затем мы по традиции
трубили в шофар. Несмотря на то, что городской парк является общественным
местом, мероприятие прошло осмысленно и радостно». 

Я попросил раввина Трейгер сказать несколько слов о её взаимоотношениях с
руководством общины и ее сотрудниками. «Первый председатель общины Галина
Жаркова не только активно участвует в жизни общины, но и вкладывает много сил
и энергии в её развитие, организуя различные мероприятия религиозного и
культурного характера, в частности, хоровые занятия с детьми и многое другое.
Галина Жаркова проводит большую работу на благо общины, и я буду поддерживать
ее во всех этих начинаниях, оказывая содействие в организации мероприятий,
проводимых ею. Что касается работников общины, то это, на мой взгляд,



замечательные, открытые люди, создающие теплую атмосферу. Я рада, что
получила возможность присоединиться к этой команде и совместно с ними
развивать общину», –  отметила раввин Алина Трейгер. В заключение она
поделилась своими планами на будущее: «Я буду, конечно, уделять большое
внимание работе с молодёжью и детьми. У нас планируются открытие воскресной
школы, занятия с детьми для проведения их бар- и батмицвы и расширение
молодежного клуба. Помимо этих мероприятий, мы планируем и другие новые
проекты и инициативы. Сразу после праздников, с ноября месяца, начнется новая
работа, в частности, по группе «Хевра Кадиша». В любом случае, есть
возможности для роста и развития, и это будет одним из ключевых направлений
всей нашей дальнейшей деятельности».





Раввин и кантор Алина Трейгер

А теперь я хотел бы вернуться к своему замечанию о неожиданном повороте
судьбы Алины Трейгер, которая 14 лет была раввином Еврейских общин
Ольденбурга и расположенного недалеко от него Дельменхорста. По ряду причин,
которые не имеют отношения к теме сегодняшнего рассказа о ITVHH, раввин и
кантор Алина Трейгер приняла решение о переходе в эту еврейскую общину. О её
успешных первых шагах на новом месте вы, дорогие читатели, узнали из этого
очерка.

Хочется от всего сердца пожелать государственному раввину и кантору Алине
Трейгер, в первую очередь, хорошего здоровья, а также новых творческих
успехов на благо Израэлитского храмовое объединения Гамбурга и всего
либерального еврейства земли Гамбург.

Мазел тов и бе-хацлаха, дорогая Алина!

Полагаю, что читатели нашего сайта присоединятся к этим теплым пожеланиям.
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